

E ENTREVISTA. CAMILA VALLEJO, ministra vocera de Gobierno:

"Vamos a dar al Ejército el control y el resguardo de otra infraestructura crítica"

Willy Briceño Romero
 redaccion@mercuriocalama.cl

La ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo Dowling, en un recorrido por las comunas de Calama y María Elena, con el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, destacó la participación de representantes de diferentes ministerios por lo que significa esta región minera en el desarrollo económico del país.

"Hemos logrado cumplir con esta demanda histórica de la región por el royalty minero, esto ya es una realidad para la región, va a beneficiar y va a desarrollar de manera considerable a todas las comunas de esta región, sin dejar a ninguna atrás, y vamos a seguir avanzando en la línea de dar un desarrollo productivo sostenible para la región, que genere empleos, que genere externalidades cometidas en los territorios. Y eso no solo está asociado al royalty minero, sino que al litio, al hidrógeno verde, a la energía solar, y a tantos otros proyectos de desarrollo productivo que son parte de la vocación de esta región", puntualizó al respecto.

En este mismo contexto, ¿cuál es su mensaje a la comunidad?

Las ciudadanías de la región tienen que estar bien informadas de los recursos de libre disposición que están llegando a las comunas, y que van a poder ser usados para el desarrollo de sus comunas, seguridad, salud, educación, espacios públicos, deportes, infraestructura en general. Osea van a poder financiar los sueños que tengan a nivel comunal o las necesidades principales que tienen.

Y eso ha implicado un esfuerzo grande, hay que recordar que el royalty minero es una deuda histórica en el país, y por primera vez se logra saldar una deuda con los territorios mineros.

Pero también tenemos el tema del litio y algunas diferencias con las comunidades originarias.

-Se han estado sosteniendo mesas de trabajo con las comu-



VAL PALAVECINO / SEGEOB

LA MINISTRA VOCERA DE GOBIERNO, CAMILA VALLEJO DOWLING, DESTACÓ EL APORTE DE LA REGIÓN AL DESARROLLO DE LA ECONOMÍA NACIONAL.

nidades, eso fue además un compromiso que hizo el propio Presidente el año pasado cuando visitó la región. Y eso ha estado a cargo de la Delegación, junto con los seremis han estado sosteniendo los diálogos en torno a compromisos para el desarrollo de los proyectos de las comunidades de pueblos originarios.

Pero también viene toda la fase de diálogos con Codelco, SQM y aquí una de las cosas que se ha valorado es la determinación de los salares protegidos porque fue parte de la estrategia nacional del litio tiene que ver con determinar los sistemas salares para exploración y explotación productiva. Pero, también para definir en este caso más del 30% de salares a proteger medioambientalmente, y eso ha sido valorado por las comunidades.

Lo que queda pendiente son aquellos salares en donde va a ver exploración y explotación minera como eso se va a traducir en diálogo con las comunidades, sino que también beneficio para las comunidades. Eso es algo que todavía está en desarrollo. Pero para con-

cretar un CEOL que es básicamente un contrato para la exploración y explotación del litio con empresas privadas y por parte también de las empresas públicas se requiere la consulta indígena, y eso nosotros lo estamos garantizando y lo vamos a garantizar hasta el final.

La región representa el erario nacional, donde el desarrollo económico está ligado a la minería.

-Por eso es tan importante que los recursos que genera la región en materia minera pueda traducirse en mejor calidad de vida de las comunas. Aquí estamos hablando del salario de nuestro país, la minería es parte de la principal actividad económica, tiene alto impacto en la región, tiene también externalidades negativas. Por lo tanto, que parte de esa riqueza que se produce en la región llegue a las comunas en luminarias, cámaras de seguridad, en infraestructura cultural, deportiva, en más plazas públicas, en fin, es parte de ese desarrollo, de ese crecimiento económico que queremos generar a partir de esa riqueza que se produce en

los territorios.

La migración irregular también resulta un tema en la región.

-El problema es la inmigración irregular que pasa por los lugares que no están permitidos, que es la que nos genera perjuicio en la posibilidad de ordenar la casa. Nosotros tenemos la tarea con la política migratoria de generar un ordenamiento porque tuvimos una crisis migratoria muy grande que se tradujo en una crisis humanitaria y una crisis de seguridad. Así que no estamos sólo con el despliegue de la infraestructura crítica que ha implicado un proceso de control de la frontera con el Ejército, aquí en la región tenemos 720 kilómetros de frontera. Por lo tanto, es una gran tarea poder generar los puntos de control, tenemos nueve retenes, cuatro controles en la frontera en Antofagasta.

Pero, aun así, sigue ingresando población de manera migrante de manera irregular, y lo que estamos haciendo ahora en el esfuerzo diplomático que hemos sostenido con Venezuela es que genere efectiva-

mente una colaboración, y vamos a insistir en esto porque no solamente nos sirve mantener estas relaciones para hacer justicia y garantizar que no haya impunidad.

Al igual que en otras comunas, la autoridad edilicia ha solicitado extender la infraestructura crítica.

-Como Gobierno presentamos un proyecto de Ley de Infraestructura Crítica que esta con suma urgencia, y que va acompañado de otro proyecto que tiene que ver con las reglas del uso de la fuerza porque justamente es importante definir en el congreso el rol adicional que le vamos a dar a las fuerzas militares, al Ejército en particular respecto al control y resguardo de otro tipo de infraestructura crítica, en este caso ya no solo asociada al control fronterizo, sino en puntos de zonas urbanas y rurales dentro del territorio.

Y la infraestructura crítica tiene que ver con aquella infraestructura que es base para el desarrollo de la economía, para la producción y los servicios básicos, y que en cierta cir-

"Hemos logrado cumplir con esta demanda histórica por el royalty minero, esto ya es una realidad para la región, va a beneficiar y va a desarrollar de manera considerable en todas las comunas de esta región".

cunstancias pueda verse amenazados interrumpidas por distintos factores, y por lo tanto, requiere de una provisión de resguardo especial, en este caso del ejército, y que además pueda liberar de ciertas funciones a Carabineros para que ellos puedan dedicarse con mayor tiempo y exclusividad a las tareas de persecución del delito y crimen organizado.

¿Algún mensaje a la comunidad en el tema de seguridad?

-Y sólo decirles que en materia de seguridad estamos trabajando intensamente para mejorar las condiciones de seguridad, no es una tarea fácil, el crimen organizado adquirió niveles de complejidad aun mayor que lo que conocíamos diez u ocho años atrás. Pero, sin embargo, estamos actualizando todas las herramientas del Estado para hacerle frente, y eso de a poco se está viendo los resultados, no solo por la baja o la disminución de los índices de delitos de alta connotación con respecto al año pasado, sino que también al desbaratamiento de bandas del crimen organizado.

Y en la región el plan 'Calles sin Violencia' ha tenido resultados efectivamente, no solo porque hemos metido más recursos, mayor dotación vehicular a las policías, sino porque nos ha permitido efectivamente nos ha permitido desbaratar bandas, requisar armas, requisamiento de drogas, de vehículos, hemos logrado detener a muchas personas con control pendiente, y vamos a seguir profundizando en esta línea. Esperamos que todo lo que queda en estos dos años de Gobierno, la región y Calama pueda seguir viendo los frutos de este trabajo.